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Вначале приглашенным журналистам раз�
дали статистическую информацию о пресе�
ченных в сфере торговли правонарушениях,
суммах взысканных за последние годы штра�
фов с недобросовестных предпринимателей
и т. п. В пачке этих материалов выделялся
цветной листок с призывом "Увидел наруше�
ние на потребительском рынке — сообщи по
телефону 41�52�52!". Заместитель руководи�
теля управления А.П. Румянцев добавил, что
Роспотребнадзор использует не только этот
телефон доверия, а и все другие каналы связи
для общения с жителями области, которые
хотят отстоять свои права на качественные
товары и услуги, то есть пожаловаться на про�
давца, не желающего возвращать деньги за
бракованный товар, можно и по факсу (его но�
мер 41�85�67), и по электронной почте
(san@valley.ru). А представитель отдела ЗПП в
Советском районе И.А. Полковникова расска�
зала, что о нарушении прав потребителя те�
перь можно сообщить прямо из магазина,
воспользовавшись выделенным специально
для подобных обращений мобильным номе�
ром 78�07�08.    

И орловцы все больше привыкают отстаи�
вать свою правоту без слезного спора перед
прилавком. Зачем кричать и возмущаться, ес�
ли уходящего в глухую оборону продавца го�
раздо быстрее "пробивает" точное напомина�
ние об установленных статьями закона правах
покупателя. Начальник отдела ЗПП управле�
ния Роспотребнадзора Н.А. Бородина приве�
ла свежие данные по судебным процессам, в
которых ее ведомство защищало интересы
орловцев, нарвавшихся на покупку брака или
некачественную услугу. Только в этом году бы�
ло уже рассмотрено 26 дел. Все решения при�
няты в пользу потребителей. В 2007 году по
телефону "горячей линии" Роспотребнадзора
поступило 380 обращений. В добровольном
порядке потребителям возвращена стои�
мость товаров, услуг, работ ненадлежащего
качества в размере 57 тысяч рублей.

По словам Румянцева, оснований для удов�
летворения таких жалоб торговля, к сожале�
нию, дает более чем достаточно. Только в хо�
де недавнего месячника по защите прав по�
требителей выявлено 180 нарушений правил
продажи отдельных видов товаров. Проверки
показали, что в 15% проверенных предпри�
ятий в продаже находились пищевые продук�
ты с истекшим сроком годности или ненадле�
жащего качества. Из четырех тысяч единиц
промтоваров, попавших под инспекцию, тре�
тья часть была снята с реализации.

Любопытно, что никто из участников об�
суждения не смог вспомнить местных приме�
ров так называемого покупательского экстре�
мизма, т. е. случаев, когда потребитель ис�
пользует хорошее знание закона о ЗПП для
того, чтобы, шантажируя продавца судом, вы�
бить у того приличную сумму в качестве ком�
пенсации морального вреда. Предпринима�
тели знают массу подобных историй, однако
предпочитают их не афишировать. Предста�
витель областного общества потребителей
А.В. Сотникова говорит, что далеко не всегда
сами предприниматели используют возмож�
ности для защиты своих интересов, которые
предоставляет закон. Например, купил чело�
век туфли, недельку походил и принес обрат�
но в магазин, заявляя, что брака нет, но они не
подходят по цвету. Только в таком случае надо
было разглядывать колер, вышагивая по ков�
рику, а если подошва явно потерта об ас�
фальт, то такую претензию можно и оспорить.

Похожие истории в крупных городах не
редки после праздничных дней. Так,  после 8
Марта или выпускного вечера дамы несут об�
ратно в бутики дорогущие платья, приобре�
тенные на один ресторанный вечер. 

Более близким оказалось обсуждение веч�
ной темы стихийных рынков, которые стали
спутниками крупных торговых точек. Еще вче�
ра торговавшие семечками пенсионерки
стремительно освоили законы маркетинга и
теперь точно знают, чего не хватает в супер�
маркете, возле которого они стоят. "Как толь�
ко магазин начинает торговать картошкой или
консервированными помидорами, бабушки
на входе сразу убирают подобный товар. Но
разгонять такие базарчики бесполезно", —
высказал свою точку зрения представлявший
на круглом столе городскую администрацию
Б.К. Кичкин.

Участников разговора заинтересовало, ку�
да в Орле можно обратиться для проведения
независимой экспертизы товара, так как, по
мнению многих, эксперты, рекомендованные
самими продавцами, заинтересованы в за�
щите магазинов. Бородина назвала три адре�
са: торгово�промышленная палата (Салтыко�
ва�Щедрина, 21), центр независимой экспер�
тизы (Наугорское шоссе, 5�а), судмедэкспер�
тиза (Красноармейская,17).

В завершение круглого стола перед его
участниками выступил председатель Союза
предпринимателей Орловской области 
В.Е. Меркулов. Он поблагодарил организато�
ров за предоставленную возможность обме�
няться мнениями и дипломатично сказал о
том, что благодаря работе по защите прав по�
требителя в обществе развиваются и культу�
ра покупки, и культура продажи, от чего в вы�
игрыше оказываются все.

Евгений ЛОКТИОНОВ.  

БРОНИРОВАННЫЙ
ПОКУПАТЕЛЬ

Разгонять или облагораживать

стихийные рынки, которые

пенсионеры создают возле дверей

супермаркетов? Пользуются ли

орловцы законом о защите прав

потребителей, чтобы выколачивать

деньги из продавцов? Куда

обращаться за помощью при

конфликте в магазине? Такие

вопросы обсуждались в ходе

круглого стола, посвященного теме

защиты прав потребителей (ЗПП),

который прошел  15 марта в

областном управлении

Роспотребнадзора. 
История завода неотделима

от жизни нашей области, всей
страны. В 1967 году Орловский
сталепрокатный начал выпускать
продукцию. И сразу приобрел
статус одного из ведущих в ме�
таллургической отрасли страны.
За 40 лет сталепрокатчики внес�
ли огромный вклад в развитие
экономики, социальной сферы
области. Сумели выстоять в пер�
вые, самые трудные, годы ры�
ночных реформ и пойти вперед.
Не случайно на этом торжествен�
ном юбилейном вечере их назва�
ли людьми со стальным характе�
ром.

Поздравить завод с юбилеем
на вечер пришли руководители
области, города, Северного райо�
на Орла, бывшие руководители
предприятия, ветераны, приехали
гости из других городов. Первой с
празднично украшенной сцены к
собравшимся  обратилась гене�
ральный директор ЗАО "Север�
сталь�метиз" О.В. Наумова.  Она
сказала, что сегодняшний юбилей
— важная веха для завода. Стале�
прокатный завод переживал  за 40
лет разные периоды, сложности.
Все его проблемы, подчеркнула
Ольга Валерьевна, сегодня пре�
одолены, и завод динамично раз�
вивается. От имени компании

"Северсталь�метиз" она поздра�
вила ветеранов, молодежь с юби�
леем завода.

Затем ведущие пригласили на
сцену губернатора Орловской
области, почетного председате�
ля Совета Федерации РФ 
Е.С. Строева, главного феде�
рального инспектора в Орлов�
ской области В.В. Кабанова, дру�
гих руководителей области, 
г. Орла, Северного района.  От
имени областной администра�
ции, областного Совета народ�
ных депутатов Е.С. Строев сер�
дечно  поздравил сталепрокатчи�
ков  с юбилеем. Егор Семенович
напомнил, как 40—50 лет назад
одни молодые люди ехали на це�
лину, другие — на дальние си�
бирские стройки. А еще моло�
дежь пришла на окраину Орла,
расчистила поле и стала строить
крупный объект пятилетки  — Ор�
ловский сталепрокатный завод.
Это был флагман промышленно�
сти не только Орловской облас�
ти, но и всего Советского Союза.
Рядом со сталепрокатным, ска�
зал Е.С. Строев, предполагалось
построить второй завод — ме�
таллургический, который должен
был давать металл. Но жизнь по�
шла так, что сразу  другой завод
не удалось построить, а потом

наступили тяжелые времена и
для СПЗ, и для народа. Объемы
производства на сталепрокат�
ном упали. Завод испытывал
трудности с получением метал�
ла, а рабочие шли на смену и не
знали, получат ли зарплату в
этом месяце. Ситуация измени�
лась с вхождением завода в хол�
динг "Северсталь�групп" в 2003
году.  Отныне, как подчеркнул
Е.С. Строев,  была снята пробле�
ма поставок металла. После это�
го на предприятии стали восста�

навливать цехи, думать о буду�
щем. Если в 2006 году в развитие
Орловского завода "Северсталь�
метиз" было вложено около 70
млн. рублей инвестиций, то в ны�
нешнем году планируется уже
около 200 млн. руб. капвложе�
ний.  А это, как сказал Егор Семе�
нович, означает выпуск новой
продукции, создание новых ра�
бочих мест, повышение зарпла�
ты.  Обратившись к убеленным
сединами ветеранам, сидевшим
в зале, губернатор искренно  по�

благодарил их за добросовест�
ный труд, за то, что они сохрани�
ли завод. 

Егор Семенович напомнил
слова  Президента  РФ В.В. Пути�
на о том, что олигархам пора раз�
вернуть капиталы внутри страны,
пора заняться восстановлением
российской экономики. Орлов�
ский завод "Северсталь�метиз"
— пример, как  капиталы крупной
компании работают на развитие
отечественного производства.
Е.С. Строев рассказал, что в этот
же день он принимал одного
предпринимателя, который хочет
построить в Орле завод по про�
изводству пищевых добавок и
продуктов в пакетах. Речь идет о
вложении 1 млрд. рублей.  В на�
шей области, как и во всей стра�
не, реализуются национальные
проекты.  Губернатор убежден,
что вектор движения в России
выбран правильный. Он выразил
уверенность, что Орловский за�
вод "Северсталь�метиз" имеет
все основания для быстрого эко�
номического роста. 

За многолетний добросовест�
ный труд и в связи с юбилеем за�
вода на праздничном вечере бы�

ли вручены почетные грамоты гу�
бернатора и премии наладчику
холодноштамповочного обору�
дования крепежно�калибровоч�
ного производства В.И. Алипову,
специалисту по планированию
дирекции по маркетингу и сбыту
Л.П. Парфеновой, прессовщику
электродного цеха А.И. Ставцеву.

С юбилеем сталепрокатчиков
поздравили мэр г. Орла А.А. Ка�
сьянов, зам. генерального ди�
ректора ассоциации "Промме�
тиз" Б.М. Яранцев, председатель
Орловского областного совета
горно�металлургического проф�
союза России Г.В. Серюгин, ис�
полнительный директор Орлов�
ского завода "Северсталь�ме�
тиз" С.А. Татенко. Один за другим
на сцену под аплодисменты при�
глашались работники завода, на�
гражденные званием "Почетный
металлург", Почетной грамотой и
благодарственными письмами
Министерства промышленности
и энергетики РФ, почетными гра�
мотами мэра г. Орла, админист�
рации Северного района, ОАО
"Северсталь�метиз". А затем
пришло время праздничного
концерта. 

Л. ОРЛОВА.

К шести часам вечера в прошлую пятницу зал Дворца культуры металлургов был

полон. Улыбки, приветствия, поздравления… Не каждый день встречаются

вместе ветераны, строившие Орловский сталепрокатный завод и работавшие

на нем много лет, и молодежь, которая трудится здесь сейчас. Тем более что

повод для встречи замечательный: юбилей предприятия.  Сталепрокатному,

который работает сейчас в рамках одной из крупнейших российских и мировых

компаний "Северсталь6групп" и называется Орловским заводом "Северсталь6

метиз", исполнилось 40 лет. 

ГУСТАЯ "ТЕНЬ"
Способ расчета тоже немаловажен.

Причем буквально для всех участников
этого сложного социально�экономичес�
кого процесса. Если человек, работая на
частника, получает за свой труд денеж�
ное вознаграждение в "конверте" и при
этом думает, что перехитрил всех, осо�
бенно госказну, то он сильно заблужда�
ется. И обманывает в первую очередь
самого себя. Ведь "конвертация" закры�
вает перед ним дверь к существующим
в стране социальным гарантиям, лиша�
ет его будущей достойной пенсии. 

Хотя и здесь не всё однозначно. Не
секрет: многие соглашаются на "кон�
верт" вовсе не потому, что в нем лежит
внушающая оптимизм сумма, — людей
пугает реальная перспектива потерять
работу.

Ведя подобную зарплатную политику,
рискуют и предприниматели. "Разговор
по душам" с налоговиками, органами
прокуратуры, проявляющими в послед�
нее время особенно пристальное вни�
мание к этой общероссийской пробле�
ме, может для недобросовестного рабо�
тодателя закончиться куда как серьез�
ными неприятностями — от внушитель�
ных штрафов и дисквалификации (за�
прета занимать управленческий пост в
течение определенного срока) до уго�
ловного преследования.

Между тем, по данным Росстата и
Минэкономразвития, доля "теневой" за�
работной платы в целом по стране до�
стигает 44%. Более чем внушительная
— угрожающая цифра. И это несмотря
на то, что подоходный налог в России —
один из самых низких в мире.

Как известно, в 2005 году правитель�
ство снизило ставку единого социаль�
ного налога с 35,6 до 26%. Была надеж�
да, что бизнес,  сэкономив на ЕСН по�
рядка 280 млрд. рублей, выйдет из "те�
ни", повысит зарплаты своим работни�
кам. Увы, она не оправдалась: в Пенси�
онном фонде РФ образовалась много�
миллиардная дыра. 

Абсурд и парадокс: ситуация в нашей
экономике складывается таким обра�
зом, что сумма навыков и умений —
профессионализм работника — сегодня
напрямую не влияет на его заработок.
Механизатор может вкалывать как папа
Карло, но у него в кошельке не зазвенит.
Или зазвенит с отсрочкой на несколько
месяцев. Какой�нибудь слесарь�сантех�
ник  дядя Вася будет вертеться белкой в
колесе, припахивать в выходные и
праздники, а затем в платежной ведо�
мости расписываться за... полторы ты�
сячи. Рублей, а не баксов.

В общем, получается, как на том "ос�
трове Невезения", — не идут дела. По�
чему?

Некоторый свет на эту проблему про�
лили участники прошедшего недавно
очередного заседания областной меж�
ведомственной комиссии по контролю
за исполнением требований трудового
законодательства в части повышения
уровня, своевременности и полноты вы�
платы заработной платы.

О проблемах формирования доход�

ной части бюджета Орловского регио�
нального отделения Фонда социального
страхования РФ рассказала управляю�
щая отделением P.M. Москвина. Раиса
Михайловна напомнила, что средства
фонда предназначены для реализации
прав граждан на обязательное социаль�
ное страхование: обеспечение работа�
ющих пособиями по социальному стра�
хованию; оздоровление детей и сана�
торно�курортное лечение; социальное
страхование от несчастных случаев на
производстве. Доходы Орловского от�
деления фонда формируются из едино�
го социального налога, налогов на сово�
купный доход, страховых взносов на
обязательное социальное страхование
от несчастных случаев на производстве,
прочих поступлений. В 2006 году доход�
ная часть бюджета сформирована в
сумме 954 млн. рублей. Как подчеркну�
ла P.M. Москвина, "объем средств, по�
ступающих в фонд, значительно сокра�
тился". Поступления от страхователей,
применяющих специальные налоговые
режимы, минимальны и не обеспечива�
ют покрытие расходов на их работников.

Низкий уровень заработной платы
работников негативно влияет на форми�
рование доходной части бюджета фон�
да. В 2006 году более 36% от общего

числа страхователей имели среднюю
заработную плату ниже 3 тыс. рублей в
месяц. В том числе свыше 50% — вооб�
ще до 1,5 тыс. рублей. Особенно низкий
уровень зарплаты наблюдается у работ�
ников, нанимаемых индивидуальными
предпринимателями, нотариусами и ад�
вокатами. Удивительно, неужели полу�
чающие просто фантастические по на�
шим временам деньги служители Феми�
ды не могут от своих щедрот отщипы�
вать работникам более�менее прилич�
ные суммы? От представленной Раисой

Михайловной статистики берет
оторопь: свыше 82% (!)  индивидуаль�
ных предпринимателей, зарегистриро�
ванных в фонде, выплачивали заработ�
ную плату работникам по 1,4 тыс. руб�
лей в месяц. 

Соответственно, такие же крохи пе�
речисляются в Фонд социального стра�
хования. Неудивительно, что бюджет
Орловского отделения уже несколько
лет является дефицитным. 

Сдерживает формирование доходов
и задолженность страхователей. На 
1 января 2007 года по обязательному
социальному страхованию от несчаст�
ных случаев на производстве она соста�
вила 63,3 млн. рублей. В должниках —
свыше 5,5 тыс. страхователей. Основ�
ная их масса включена в реестр органи�
заций, не ведущих финансово�хозяй�
ственную деятельность и находящихся в
различных стадиях банкротства. 

Пытаясь снизить дебиторскую задол�
женность, отделение фонда прибегает к
принудительному взысканию недоимки
и пени. Страхователям, допустившим
просроченную задолженность и несвое�
временную уплату страховых взносов,
направляются требования о её погаше�
нии; недоимки и пеня принудительно
взыскиваются за счет имущества долж�

ника через службу судебных приставов.
Выставляются инкассовые поручения на
безакцептное списание задолженности
и пени за счет денежных средств долж�
ника. Эти меры позволили снизить за�
долженность страхователей в течение
2006 года на 5 млн. рублей.

Стабильность системы социального
страхования, считает P.M. Москвина,
может быть обеспечена только при ус�
ловии сбалансированности размеров
выплат по страхованию и размеров по�
ступлений платежей на эти цели. Для
этого необходим переход на уплату
страхователями страховых взносов по
тарифу, определяемому с учетом обес�
печения всех социальных рисков, отно�
сящихся к компетенции фонда. Но одно�
значно: важнейшим фактором укрепле�
ния финансовых возможностей системы
социального страхования является уве�
личение размеров заработной платы и
вывод её из "тени".

ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЁТ
На заседании комиссии детально бы�

ла рассмотрена ситуация о состоянии
расчетов по выплате заработной платы
в ОГУП "Орловское авиапредприятие".
Как известно,  сегодня оно находится в
процедуре конкурсного производства. 

По информации конкурсного управ�
ляющего предприятия С.В. Романчина,
"в связи с неспособностью ОГУП "Ор�
ловское авиапредприятие" продолжать
деятельность по аэродромному обслу�
живанию" решением арбитражного су�
да Орловской области 2 февраля 2007
года предприятие признано банкротом.
Вопросы финансового оздоровления
предприятия и погашения задолженно�
сти по заработной плате решаются в ус�
тановленном законом порядке конкур�
сным управляющим. Просроченная за�
долженность по зарплате превышает
1,3 млн. рублей. В настоящее время
проводится оценка имущества. Задол�
женность по зарплате будет погашаться
за счет его реализации. 

Можно ли спасти орловский аэро�
порт? Что для этого необходимо сде�
лать в первую очередь? Как привлечь
заинтересованные структуры, способ�
ные с помощью инвестиционных ресур�
сов сохранить предприятие? Все эти ак�
туальные вопросы поднимались на за�
седании комиссии, и мы расскажем на�
шим читателям о дальнейшем развитии
ситуации.

БОРЬБА С "ТЕНЬЮ" 

НА "КОВРЕ"
О том, как идет непростой процесс

легализации заработной платы в малом
и среднем бизнесе, рассказал замести�
тель начальника Управления ФНС Рос�
сии по Орловской области Н.Ф. Гриша�
ев.  

По словам Николая Федоровича,
сформированы списки работодателей,

выплачивающих заработную плату ниже
прожиточного минимума, организована
работа телефонов доверия. В области
создано 40 комиссий различного уров�
ня по рассмотрению вопросов легали�
зации "теневой" заработной платы. На
заседаниях комиссий с приглашением
руководителей, выплачивающих зара�
ботную плату ниже прожиточного мини�
мума, рассматриваются причины такого
положения вещей. 

Надо сказать, срабатывает. В резуль�
тате подобных приглашений "на ковёр"
около 90% работодателей, отметил
Н.Ф. Гришаев, повысили уровень зара�
ботной платы. В Пенсионный фонд и
фонды социального и медицинского
страхования дополнительно поступило
около 40 млн. рублей. За 2006 год по�
ступление налога на доходы физических
лиц по сравнению с 2005 годом увели�
чилось в 1,3 раза.

А с работодателями, не повысивши�
ми зарплату по итогам заслушивания в
территориальных налоговых органах,
проводится соответствующая работа
уже на уровне Управления ФНС России
по Орловской области; отдельные рабо�
тодатели заслушиваются на областной
межведомственной комиссии. А кому
охота лишний раз встречаться с пред�
ставителями УФНС? Вот и растут зар�
платы. Иногда весьма существенно.

А на "нет" есть органы прокуратуры.
Управлением ФНС России по Орлов�
ской области список работодателей, не
повысивших заработную плату и не
представивших убедительных объясне�
ний по этому поводу, направлен в проку�
ратуру Орловской области (ООО "Мир
напитков", КХ "Прогресс", ИП Будагов
П.С., ИП Рязанский А.А., ИП Корбель
О.Я., ИП Антоненко Т.А. и др.). 

Присутствовавшие на заседании ко�
миссии руководители ФГУП "Учхоз "Ла�
вровский", МУП "Аптека № 30", ЗАО
"Аленушка" рассказали, как им в 2006
году удалось повысить зарплату работ�
никам.

Межведомственной комиссией было
предложено налоговой инспекции, дру�
гим заинтересованным и наделенными
соответствующими полномочиями орга�
нам принять все предусмотренные зако�
нодательством меры по легализации за�
работной платы и её повышению. Пред�
принимателям комиссия напомнила об
их социальной ответственности перед
обществом и наемными работниками.

А мы еще раз напомним слова губер�
натора области Е.С. Строева, сказанные
им на коллегии, посвященной пробле�
мам ликвидации задолженности по зарп�
лате, выводу её из "тени". Невыплата за�
работной платы — прямое нарушение
российского законодательства, подчерк�
нул губернатор: "В каждом таком случае
речь идет не просто об ответственности
хозяйствующих субъектов, но и об ответ�
ственности власти за соблюдение зако�
нов и защиту прав граждан".

Николай СОЛОПЕНКО.

АКТУАЛЬНО

Соответственно, и счастье не в деньгах, а в их количестве — 

в размере зарплат. И, разумеется, в своевременной их выплате.
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ЗАВОД СО СТАЛЬНЫМ 
ХАРАКТЕРОМ
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